



Revista Latinoamericana de Población

E-ISSN: 2393-6401

revista.relap@gmail.com

Asociación Latinoamericana de Población

Organismo Internacional

Kotolowski, Lautaro Ceglia

Migraciones internacionales contemporáneas. Estudios para el debate

Revista Latinoamericana de Población, vol. 6, núm. 10, 2012, pp. 147-153

Asociación Latinoamericana de Población

Buenos Aires, Organismo Internacional

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=323828757008>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Reseña bibliográfica

Migraciones internacionales contemporáneas.

Estudios para el debate

Cynthia Pizarro (coordinadora)

Buenos Aires, Ciccus, 2011.

Lautaro Ceglia Kotolowski

Lic. en Sociología, Universidad de Buenos Aires

Este libro reúne artículos de distintos especialistas que abordan una multiplicidad temática y disciplinar dentro del campo de la migración internacional.¹ Estos trabajos fueron presentados en el Primer Seminario sobre Migraciones Internacionales Contemporáneas, organizado por la Red de Investigadores/as Argentinos/as sobre Migraciones Internacionales Contemporáneas (Red IAMIC), en el marco del Programa RAÍCES del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva del Gobierno de la Nación Argentina, en enero de 2010.

147

L. Ceglia
Kotolowski

El libro consta de una introducción y cinco partes que agrupan diferentes artículos de acuerdo con su temática. En la Introducción, cuya autora es la coordinadora del libro, se contextualiza a las migraciones internacionales en su contemporaneidad y se presentan los principales temas, conceptos y perspectivas tratados. Se repasan los artículos, permitiendo a los lectores hacerse una buena imagen acerca del contenido de cada uno.

La Primera Parte, denominada “Migración, familia y género”, se inicia con el escrito de Anahí Viladrich “El Estado de Bienestar en jaque: políticas públicas, inmigración y el derecho a la salud en los EE.UU.”. El mismo indaga acerca de las transformaciones neoliberales en los EE.UU., el desmantelamiento del Estado de Bienestar y sus efectos negativos en el acceso a los servicios de salud y a la ayuda social por parte de los sectores más desfavorecidos de la población. Con un interesante enfoque, la autora analiza los sustentos ideológicos y las representaciones sociales que impregnán la Ley de Reforma del Estado de Bienestar y el Acta de Reforma de Inmigración Ilegal y de Responsabilidad Inmigrante,

¹ Ellos son: Anahí Viladrich, María José Magliano, Silvina María Romano, Claudia Pedone, Sara Zulema Poggio, Sandra Gil Araujo, Eduardo E. Domenech, Gabriela Mera, Amalia Margarita Stuhldreher, Bernarda Zubrzycki, Judith Freidenberg, Brígida Baeza, Gerardo Halpern, Fulvio A. Rivero Sierra, Corina Courtis, María Inés Pacecca, Roberto Benencia, Martha Radonich, Ana Ciarallo, Verónica Trpin, Gabriela Alejandra Karasik, Walter Actis y Cecilia Jiménez Zunino.

destacando la responsabilidad individual, la autosuficiencia, el nuevo racismo cultural y las transformaciones en las representaciones sociales de género como consecuencia de una inclusión femenina desigual.

A continuación, se presenta el trabajo de María José Magliano y Silvina María Romano titulado “El desarrollo y las migraciones femeninas en la agenda política sobre migraciones internacionales: universalismo etnocéntrico y colonialidad de género”. Las autoras se interrogan por los alcances políticos de la articulación entre el discurso del desarrollo y la dimensión de género, instalada de modo hegemónico en la agenda política sobre migraciones internacionales en la región sudamericana. Desde una perspectiva cualitativa y con la intención de cuestionar las formas en las que se configuran la imagen de la mujer y las migraciones femeninas como problemática social y política, abordan diversas intervenciones públicas de funcionarios y documentos de agentes políticos significativos, destacando en su análisis la reproducción de estereotipos de género, la naturalización de la visión etnocéntrica centro-periferia y la legitimación del poder colonial.

Claudia Pedone, en “Nuevas formas de organización familiar: la migración ecuatoriana hacia Cataluña”, estudia las transformaciones en las estructuras familiares ecuatorianas a partir de constatar un doble proceso de aceleración y feminización del flujo migratorio procedente del Ecuador hacia España, particularmente a Cataluña. Con una perspectiva transnacional y una estrategia metodológica cualitativa basada en las entrevistas en profundidad y la observación participante, analiza las trayectorias y estrategias migratorias desarrolladas por las familias, sus modalidades de reagrupación y, especialmente, el doble impacto transformador en el grupo doméstico: las reacomodaciones en las relaciones de género y las relaciones generacionales en los vínculos afectivos y de poder, tanto en los lugares de origen como en los de destino.

En el artículo “Evaluando los costos y beneficios de la experiencia transnacional: madres centroamericanas en el Estado de Maryland”, Sara Zulema Poggio analiza la autoevaluación que, en términos de costos-beneficios, realizan de su experiencia migratoria las mujeres inmigrantes centroamericanas residentes en el Estado de Maryland, que constituyen el primer eslabón en la cadena migratoria dejando hijos pequeños en el lugar de origen. Es decir, se trata de un estudio que aborda la maternidad transnacional, una temática de gran actualidad. También se considera la percepción de profesionales de la salud y de la educación del Estado de Maryland ligados a la migración de origen latino. Valiéndose tanto de la perspectiva del transnacionalismo como de la psicología en el estudio del impacto de la experiencia migratoria en los individuos, la autora encuentra que los efectos combinados de dicha experiencia y de la separación familiar aumentan las dificultades individuales y los conflictos familiares.

Al comenzar la Segunda Parte, “Políticas públicas, nación e (in)migración”, encontramos el artículo de Sandra Gil Araujo que lleva por título “Migraciones internacionales, políticas públicas y construcción nacional. Apuntes sobre las políticas de integración de inmigrantes en Europa”. En el contexto político actual en el que se cuestiona la integración de la población inmigrante en la Unión Europea como peligro y amenaza a la unidad y

seguridad nacionales, la autora escoge los contratos de integración de Francia, los Países Bajos, el Reino Unido y España como punto de inicio de reflexiones teóricas sobre la ciudadanía. Destaca la relación entre una nueva concepción de la naturaleza de los sujetos y las recientes políticas de integración, propias del liberalismo avanzado y asociadas a las transformaciones acaecidas en las formas de gobernar la cuestión social, que resignifican el viejo concepto de ciudadanía y lo enlazan ahora a la conducta individual, autónoma y responsable atada a determinantes éticos y culturales, ya no sociales.

Eduardo E. Domenech, en su artículo “La ‘nueva política migratoria’ en la Argentina: las paradojas del programa ‘Patria Grande’”, se vale de documentos oficiales e intervenciones públicas de funcionarios de gobierno para analizar la llamada “nueva política migratoria” en la Argentina durante el período 2000-2008 y el plan nacional de regulación migratoria desarrollado en dicho período. Para el autor, ambos explicitan un giro en el discurso estatal, ya que se pasó de la retórica de la exclusión e ilegalidad de la década de los noventa a la retórica de la inclusión y regularización fundada en los derechos humanos de los migrantes y en la integración regional y de los extranjeros. Pero, según Domenech, la paradoja reside en que el Estado presupone que el Programa de Normalización Documentaria Migratoria solucionará el problema de la irregularidad migratoria que el discurso oficial diagnostica, desconociendo que, al implementar tal programa, él mismo instituye, crea y legitima aquella distinción entre regulares e irregulares. El acto de regularización, como rito de institución, consagra la diferencia entre unos y otros.

Gabriela Mera, en su escrito “Pensar las categorías, pensar al Estado. Reflexiones en torno al concepto de segregación espacial de los inmigrantes”, se propone, como lo indica el título de su trabajo, reflexionar sobre el concepto de segregación espacial de los inmigrantes en un intento por desnaturalizar las formas de percibir la realidad, reconociendo la violencia simbólica que el Estado realiza en ella. Tomando los aportes de Pierre Bourdieu, analiza dicha categoría científica y, realizando una revisión crítica del empleo de la misma en los estudios migratorios, pone el acento en los peligros que supone en tanto reproducción del pensamiento de Estado. La autora resalta la ficción de unidad y homogeneidad que genera esa categoría en el seno de cada grupo nacional así como la heterogeneidad que oculta.

En el último artículo de la segunda parte del libro, “Migrantes transnacionales: presencias y ausencias en la construcción dialéctica de la nación uruguaya”, cuya autora es Amalia Margarita Stuhldreher, se analizan las características y causas del fenómeno emigratorio en el Uruguay en la actualidad, sus consecuencias recientes e históricas. Ponderando una perspectiva transnacional, problematiza la dimensión política al abordar la cuestión del voto extraterritorial, el rol del Estado, las tensiones asociadas y sus transformaciones.

Ya en la Tercera Parte, denominada “Acciones colectivas y dinámicas identitarias de los y las migrantes”, el escrito de Bernarda Zubrzycki “La migración senegalesa en Buenos Aires: el papel de las *dahiras mourides* en el proceso de anclaje local”, se interroga por el rol que las asociaciones religiosas de la cofradía islámica mouride desempeñan entre los

migrantes senegaleses en Buenos Aires, específicamente en la organización del grupo, en los procesos de inserción en la sociedad receptora, de construcción identitaria y de pertenencia y en la conformación de espacios sociales transnacionales. La autora también caracteriza la migración senegalesa e indaga particularmente sobre las causas de dicha inmigración y de la selección de la Argentina como destino.

Judith Freidenberg, en su artículo “Los Estados Unidos y la emigración de elites: historias de vida y relocalización espacial en Buenos Aires, Argentina”, nos brinda un aporte novedoso, que se diferencia de los numerosos estudios dedicados a las migraciones de tipo laboral y dirigidas hacia los países centrales. Al abocarse al análisis de los flujos migratorios de elites desde los EE.UU. hacia la Argentina, empleando una metodología basada en el análisis etnográfico de historias de vida, la autora confiere visibilidad al fenómeno, examina sus particularidades y lo diferencia del de los inmigrantes, los exiliados y los turistas. Por ello, Freidenberg plantea que el término más adecuado para caracterizar a los protagonistas de esos flujos migratorios es el de expatriados.

El escrito de Brígida Baeza “Migración boliviana en Comodoro Rivadavia (Chubut): asociacionismo y lazos transnacionales” también se interroga por los aspectos políticos del transnacionalismo al examinar las características del vínculo transnacional entre una asociación radicada en la ciudad de Comodoro Rivadavia y el gobierno boliviano tras la asunción de Evo Morales a la presidencia. La autora analiza las características del asociacionismo así como los diversos factores que la constituyen, evaluando en especial las implicaciones de las nuevas políticas migratorias en el proceso organizativo. Para lograr sus objetivos, utiliza una metodología cualitativa basada en el análisis de la prensa local, en observaciones participantes y en entrevistas en profundidad.

150

Año 6

Número 10

Enero/

Junio 2012

La Tercera Parte concluye con el trabajo de Gerardo Halpern titulado “Migración y ciudadanía política. Debates, victorias y derrotas”, el cual se inscribe en la tensión teórico-política existente entre los fenómenos de movilidad humana, los Estados nacionales y el transnacionalismo, en particular, en el replanteo del concepto clásico de ciudadanía en el marco de esta polémica. En este entrecruzamiento, el autor investiga el caso de los paraguayos organizados en la Argentina que reclaman una reforma constitucional que les reconozca su membresía y derechos electorales. El autor analiza la definición de ciudadanía que prima actualmente en el Estado paraguayo, así como las reivindicaciones de las organizaciones de ese país que se consideran condenadas a una segunda emigración por ser excluidos de los derechos de ciudadanía.

La Cuarta Parte, “Migraciones, discriminación y racismo”, se inicia con el escrito de Fulvio A. Rivero Sierra “Formas ‘tangibles’ e ‘intangibles’ de la discriminación. Aportes para una formalización teórico-conceptual”. El fenómeno de la discriminación étnica hacia los inmigrantes es el núcleo de investigación de este trabajo. El autor reconoce que el interés por este tema en el mundo académico no se ha visto acompañado por un adecuado desarrollo teórico; por ello, pretende aportar a la cuestión con este estudio. En la reflexión teórica se abordan los conceptos de discriminación, de práctica y de presión discriminatorias, intentando captar las formas tangibles e intangibles del fenómeno, para

luego poner como ejemplo algunos casos de discriminación hacia bolivianos en el municipio de San Isidro de Lules, ubicado en la Provincia de Tucumán, sin que ello invalide el alcance de la generalización teórica.

Por su parte, Corina Curtis, en su artículo “La discriminación étnico-racial como tema: discursos públicos y experiencias cotidianas. Un estudio centrado en la colectividad coreana de Buenos Aires”, presenta algunas reflexiones derivadas de una investigación sobre el tratamiento de la discriminación étnico-racial como materia de Estado, haciendo foco en el punto de vista de los sujetos afectados y en la cotidianidad de los procesos discriminatorios. Sus fuentes fueron los discursos públicos sobre la discriminación reproducidos por tres agencias estatales y las narrativas biográficas desarrolladas en el marco de las entrevistas sobre población de origen coreano afincadas en la Ciudad de Buenos Aires. Uno de los hallazgos más destacables es la (des)articulación y profunda brecha entre el discurso público y la experiencia cotidiana de los migrantes.

María Inés Pacecca, en su trabajo “Personas extranjeras en cárceles federales. Vulnerabilidad y discriminación”, realiza un análisis cuantitativo con datos sociodemográficos tomados de los diversos informes de la Procuración Penitenciaria de la Nación y de la Dirección Nacional de Política Criminal. El objetivo de la autora es aportar a la descripción precisa de las condiciones de detención y ejecución de la pena, revelando, a su vez, situaciones de trato desigualitario de la población extranjera en las cárceles. Pacecca aborda la evolución de la población penal extranjera por sexo, edad, lugar de origen y niveles educativos, entre otros aspectos, analizando también las dimensiones de vulnerabilidad y discriminación, sin dejar de reconocer las dificultades para la obtención de información fiable.

El artículo “Sufriendo y resistiendo la segregación laboral: experiencias de migrantes bolivianos que trabajan en el sector hortícola de la región metropolitana de la ciudad de Córdoba”, de Cynthia Pizarro, analiza etnográficamente cómo experimentan sus trabajos los migrantes bolivianos que se desempeñan como medianeros, empleados o changarines. El escrito rescata la capacidad de agencia de estos trabajadores en un mercado laboral segregado, en el que se entrecruzan diversas formas de desigualdad social y donde la experiencia vivida puede reproducir mitos étnicos pero también desarrollar variadas prácticas de resistencia.

La última parte del libro, “Territorio, trayectorias y estrategias migratorias”, se inicia con el trabajo de Roberto Benencia titulado “Racionalidades, azar y aventura en la construcción de los itinerarios migratorios”. El autor se interroga por los factores que influyen en la configuración de las trayectorias y estrategias migratorias a partir del análisis de la comunidad boliviana oriunda de Tarija afincada en Río Cuarto (Provincia de Córdoba). Benencia reconoce dos tipos de rationalidades históricas para la comprensión de estos procesos: la rationalidad económica y las redes sociales. Tomando como referencia su trabajo de campo, observa la presencia de ambas rationalidades, pero también aporta otros elementos como el azar y el espíritu de aventura entre los aspectos que pueden influir en la construcción de los itinerarios migratorios.

El trabajo conjunto de Martha Radonich, Ana Ciarallo y Verónica Trpin “Chilenos y bolivianos en la configuración de territorios en áreas rurales del Alto Valle de Río Negro, Argentina” gira en torno a los procesos de territorialización, trabajo e identidad en el norte de la Patagonia Argentina. Las autoras analizan dichos procesos en el marco de la reestructuración productiva acaecida en los últimos años en el Alto Valle de Río Negro, fenómeno que les da la posibilidad de observar comparativamente dos grupos de migrantes, chilenos y bolivianos, en sus diferentes modalidades de inserción –como respuesta activa de esos grupos– en una estructura productiva dominante. En el aspecto metodológico de este trabajo se destacan la observación directa y las entrevistas en profundidad a diferentes actores sociales implicados, así como la combinación de estos instrumentos con referencias estadísticas.

Por su parte, Gabriela Alejandra Karasik, en su artículo “Sobre-etnización y epistemologías de la extranjerización. Reflexiones a partir del caso de Jujuy como contexto de migraciones bolivianas (tempranas) en la Argentina”, estudia los principales rasgos de la migración boliviana en Jujuy, cuestionando la sobre-etnización que realizan las visiones dominantes, reinscribiendo la temática en los mundos sociales subalternos locales. La autora hace una breve caracterización de los procesos sociodemográficos de Jujuy, abordando las migraciones de nativos y extranjeros y su inserción laboral en la provincia; con ello muestra la convergencia de la experiencia étnica con espacios sociales articulados por las clases que configuraron particulares mundos subalternos locales.

152

Año 6
Número 10
Enero/
Junio 2012

Walter Actis, en “Migraciones Argentina-España. Características de los distintos ‘ciclos’ migratorios, sus inserciones en España y el impacto de la crisis actual”, realiza un análisis sociodemográfico de las características de las poblaciones que, en diferentes momentos históricos, emigraron de la Argentina a España en edad laboral. El autor distingue tres ciclos en los flujos migratorios: el primero, hasta 1983, llamado el período “del exilio”; el segundo, comprendido entre los años 1984-2000, denominado inicio de la migración económica; el tercero, que se extiende entre 2001 y 2007, mencionado como el éxodo “del corralito”. En su investigación identifica y contrasta las características de la población en estudio en cada uno de esos ciclos, indaga sobre su movilidad ocupacional a fin de valorar el corolario del proceso migratorio y examina el impacto de la crisis del año 2008. Las fuentes que utiliza son principalmente de elaboración propia sobre la base de la Encuesta Nacional de Inmigrantes y la Encuesta de Población Activa del Instituto Nacional de Estadísticas de España, recurriendo también al Censo de Población y a la Encuesta de Población Activa del Instituto Nacional de Estadística y Censos de la Argentina.

El último artículo del libro, de Cecilia Jiménez Zunino, se titula “Movilidades geográficas, movilidades sociales. Trayectorias transnacionales en el campo global”. Entre la historia de vida y la entrevista en profundidad, la autora analiza las trayectorias de vida de migrantes argentinos en España. En su exposición se vale de dos trayectorias modales para indagar las formas en las que los migrantes reutilizan sus capitales y disposiciones de partida en los nuevos contextos. La autora piensa a la migración como una apuesta de los agentes para evitar el desclasamiento en el contexto de la globalización y de configuración

de un espacio de clases global. Su análisis articula las profundas transformaciones en la estructura de la sociedad argentina de las últimas décadas y los cambios a nivel global con las estrategias migratoria de los agentes, revelando la paradoja de dichas estrategias: se migra para evitar el desclasmamiento, pero no se logra el lugar esperado en destino.

La unidad que esta publicación supone, esconde uno de sus principales atractivos: la diversidad de autores, temas, disciplinas y metodologías que aportan al debate sobre el fenómeno migratorio. Esta variedad configura una mirada enriquecedora de la movilidad humana internacional en su complejidad, evitando cualquier reduccionismo. Esa complejidad se acrecienta al problematizar la temática en toda su contemporaneidad. En síntesis, el libro, como correlato de un serio y arduo trabajo científico de los autores, realiza una valiosa contribución a la comprensión de las actuales migraciones internacionales. Todo ello confiere a esta publicación un gran atractivo, tanto para estudiantes de Ciencias Sociales, como para investigadores y profesores abocados a la tarea de pensar, investigar, enseñar y aprender el fenómeno migratorio.